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學 友 社  

 2 0 1 6 / 1 7 年 香 港 模 擬 文 憑 試  

 

 

 

通識教育  試卷一  

 

本試卷必須用中文作答  

二小時完卷（上午九時至上午十一時）  

 

 

 
(一)  本卷共設三題，各題全答。  

(二)  把答案寫在試題答題簿中預留的空位內。寫於本試卷內的答案將不予評閱。  

 

(三)  不可在各頁邊界以外位置書寫。寫於邊界以外的答案，將不予評閱。  

(四)  宣布開考後，考生須首先在每本試題答題簿第 1 頁之適當位置填寫考生編號及貼上  

電腦條碼。  

 

(五)  如有需要，可要求派發補充答題紙。每一紙張均須填寫考生編號、填畫試題編號方  

格、貼上電腦條碼，並用繩縛於簿內。  

 

(六)  試場主任宣布停筆後，考生不會獲得額外時間貼上電腦條碼及填畫試題編號方格。  

(七)  本科着重考核考生能否清晰、簡潔及合乎邏輯地闡述和支持其觀點，而非背誦資料  

的能力。  
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資料回應題  

本卷所有問題必須回答。  

 

1.   (細閱以下資料：  

 

資料 A : 取材自 2016 年 7 月 13 日的報章新聞  

健康空氣行動發布 2016 年上半年的空氣質素，發現香港路邊污染水平遠高於世界衞

生組織的標準上限，香港五大區域的氮氧化物平均濃度是 50.68，高於世衞標準的 40。

健康空氣行動發表的數據指，上半年港島的氮氧化物平均濃度為 52.5、九龍東為 49、

九龍西為 62、新界西為 51.4，新界東則只有 38.5。有美國商會指出，不少企業及管理

人才認為香港空氣污染嚴重，不宜居住，因而改為選擇到新加坡及鄰近亞洲地區發展。 

 

資料 B : 2014 年香港空氣污染物部分主要來源  

 公用發電  道路運輸  水上運輸  民用航空  

一氧化碳  6% 60% 19% 5% 

氮氧化物  33% 19% 33% 5% 

可吸入懸浮粒子  17% 14% 33% 1% 

二氧化硫  53% 0% 44% 2% 
 

 

資料 C : 取材自 2013 年 10 月 25 日的報章新聞  

有環保團體認為香港可參考歐美及日本等地大力推廣單車代步，減少使用汽車。然而，

由於香港缺乏單車徑，尤其在九龍或港島，要以單車代步，往往只能踩上繁忙街道。

2007 年以來，涉及單車的意外數量連年增加，2012 年較 2008 年的意外數字上升了 65%，

平均每天有多於六人因為單車意外傷亡。  

 

資料 D : 取材自 2013 年 10 月 25 日的報章新聞  

本地單車徑約 207 公里，主要有兩條路段，一條是由沙田至大埔及馬鞍山，全長 40.8

公里；另一條是屯門到天水圍，全長 48 公里。2007 年政府提出打造貫穿新界的「超級

單車徑」，全部工程造價超過 42 億元，日後全港單車徑網絡將覆蓋逾 300 公里，連接

各區新市鎮的單車徑並推廣生態旅遊。  

(a)   參考資料 A，指出香港空氣污染情況對市民生活素質的兩個負面影響。      (6 分) 

(b)  「推廣單車代步是有效改善香港空氣污染的方法。」資料  B、C 及 D 是否支持這看  

法？解釋你的答案。                                               (8 分) 

 



 

 
2016/17-ME-LS 1–3                                3 

 

2.    細閱以下資料：  

 

資料 A : 因「財」施救  

 

 

資料 B : 取材自報章新聞  

新藥研發普遍需要 20 年時間，且成功率只有不到 8%，平均研發成本高達 3.5 億美元。

不過，有報告指出，在 2015 年，美國銷售額最高的 100 種藥品中，平均可從每位病

人身上獲利 10,000 美元，而且世界貿易組織於 1994 年通過《與貿易有關的知識產權

協議》，規定成員國必須給予新藥物 20 年的專利保護，容許藥廠可在期限內獨家生產。

而藥物專利權過後，藥廠需公開藥物生產技術讓其他公司使用。不少人批評藥物專利

權令很多窮人失去接受治療的機會。結果，世貿其後通過《多哈宣言》，容許發展中

國家在危急狀况下可行使「強制許可」特權，自行生產廉價的仿製藥。  

 

資料 C : 取材自報章新聞  

無國界醫生組織指出，在 1975 至 1999 年間，全球藥物市場共推出了 1,393 種新藥物，

其中有 13 種能有效醫治熱帶病。熱帶病是指流行於熱帶地區的傳染病，主要影響約

150 個貧窮國家，感染人口約為 10 億。  

1976 年，伊波拉病毒在剛果民主共和國首次爆發，該次爆發大約造成 2,400 人死亡。

近 40 年後，伊波拉再度爆發，造成超過 6800 人死亡，幾乎全數集中於西非地區。有

人認為歐美大型藥廠沒有花資源研究伊波拉病毒的疫苗，所以至今仍未有針對伊波拉

病毒的疫苗。  
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(a)   參考資料 B 及 C，指出及解釋資料 A 漫畫所示之全球現象。                (4 分) 

(b)  「藥物專利權制度有助提高發展中國家的公共衞生水平。」你在多大程度上同意這

看法？參考以上資料，解釋你的看法。                                     (8 分) 
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3. 細閱以下資料：  

 

資料 A : 2001 年及 2011 年按職業 (只限某些職業 )及教育程度 (最高完成程度 )劃分的青  

年工作人口 (%) 

 中五或以下  預科及非學位課程  學士或以上  

2001 2011 2001 2011 2001 2011 

經理及行政級人員  1.6 1.0 3.2 1.8 10.2 10.7 

專業人員  0.7 0.0 6.7 1.3 29.6 24.0 

輔助專業人員  12.3 10.3 36.8 29.4 42.7 38.7 

文員  31.3 28.3 31.2 37.0 11.0 18.2 

服務工作及銷售人員  26.9 38.1 15.1 22.9 5.1 6.8 

       *由於只顯示某些職業的百分比，因此總計少於 100%。  

 

資料 B : 教育程度與相關青年生活質素指標  

 初中或以下  高中  大專 (非學士 ) 大專 (學士或 )以上  

自我評價  3.72 3.78 3.63 3.77 

政府表現評分  4.35 3.44 3.04 3.02 

教育滿意度  3.56 3.57 3.24 3.46 

青年政策滿意度  2.65 2.47 2.35 2.18 

社區滿意度  3.69 3.60 3.40 3.46 

政策影響力滿意度  2.93 3.29 3.29 3.62 

 

資料 C : 一些青年人對前路的看法  

小港  (21 歲) (男) ︰  來年 6 月副學士畢業，既沒有一技之長又怕學歷比他人輸蝕，   

                P 擔心畢業後找不到工作。  

小菁  (23 歲) (女) ︰  政府在制訂政策時根本沒有虛心聆聽市民意見，因此政策既未   

                ii 能回應市民訴求，也未能幫助年輕人改善生活。  

小連  (25 歲) (男) ︰  我與女友希望結婚組織家庭，唯住屋問題成為我們的最大煩惱。                 

                ii 我們既負擔不起高價的私人樓宇，而我們的入息也剛超越了輪  

                Ii 候公屋的入息限額。         

 

 



 

2016/17-ME-LS 1–6           6 

(a)   描述資料 A 顯示有關青年就業特徵。                                       (4 分) 

(b)   資料 B 顯示教育程度和青年生活素質指數。你認為兩者有沒有關係？參考資料 B， 

          (解釋你的答案。                                                         ((4 分) 

  (c)   參考以上資料及就你所知，向政府建議三個可行及有效的方法以改善香港青年人的  

      生活素質，並加以說明。                                                   (8 分) 

 

 

 

試卷完 

本試卷所引資料的來源，將於學友社稍後出版的《試題專輯及考試報告》內列明。  
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學 友 社  

 2 0 1 6 / 1 7 年 香 港 模 擬 文 憑 試  

 

 

 

 

通識教育  試卷二  

 

本試卷必須用中文作答  

一小時十五分鐘完卷（上午十一時四十五分至下午一時）  

 

 

 

 

 
(一)  本卷共設三題，考生只須選答一題。  

(二)  把答案寫在答題簿內。  

(三)  本科着重考核考生能否清晰、簡潔及合乎邏輯地闡述和支持其觀點，而非背誦資料  

的能力。  
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延伸回應題  

 

選答一題。  

 

1. (細閱以下資料：  

   

 資料 A 

由於敘利亞戰爭引發龐大的難民潮，歐洲面臨二戰以來最大的移民危機。歐盟在中歐與

東歐國家的強力反對下，放棄以往必須達到共識的決策方式，以「多數決」通過強制性

安置 12 萬難民的配額計劃。  

羅馬尼亞、捷克、斯洛伐克和匈牙利堅決反對配額制，對以「基督徒」為主的歐盟接受

主要來自穆斯林國家難民的政策提出質疑。匈牙利為控制移民潮，國會通過一系列法

案，訂定嚴厲的懲罰措施，包括非法翻越邊界判處徒刑，以遏止難民湧入。   

德國與法國在計劃中承擔最大的難民安置配額，配額的計算方式依各國的國民生產總

值、人口總數及失業率作標準。兩國領導人認為歐盟有責任對難民施以援手，並認為難

民在歐洲各國可為勞動力及經濟發展作出貢獻。  

位於地中海北岸的意大利和希臘面對大批乘船偷渡的難民湧入，苦於經濟乏力、就業率

低迷及政府財赤問題，曾被聯合國秘書長潘基文批評對救助難民不熱心、不積極。歐盟

推出難民配額原則，不僅可攤分兩國已接收的難民，難民接收國更將獲得每名難民 6000

美元的一次性安置費用。  

      

 資料 B 

全球管治主要是各國政府及國際組識藉著不同層次的政治互動及跨國協作，促進國際間

的自由貿易及經濟合作，並處理國際衝突、氣候變化、疫症傳播等全球問題，從而維持

世界秩序。  

然而，國際組織的法規對成員國欠缺約束力，當中的表決制度更被利用作為維護各自國

家利益的工具，當各國利益難以平衡，反而加劇國際間的衝突。  

 

(a) 參考以上資料，說明不同類型國家對「歐盟難民配額制度」的取態上有何考慮因素。  

                                                                      (8 分)                                                                                                                               

 

(b) 「就現時國際情況，加強全球管治能有效促進世界穩定。」你在多大程度上同意這看法？  

解釋你的答案。                                                               (12 分) 
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2. 細閱以下資料：  

 

 

「一帶一路」，即「絲綢之路經濟帶」和「21 世紀海上絲綢之路」，是中國對外發展的

重要戰略。要實施「一帶一路」戰略，中國政府計劃對此投資  9000 多億美元，用於開

拓歐亞大陸的基礎設施，但國內也需要資金穩定經濟增長和金融市場。  

截至 2013 年中國大陸已與 50 多國家建立高鐵合作關係，將中國標準輸出，並推動其成

為國際標準。然而，中美高鐵因為美國要求列車須在美國本土製造，合作因而終止，讓

人擔心中國力推的「一帶一路」策略被打亂，使中國高鐵的海外投資泡湯，不排除將有

更多與中國簽署「一帶一路」的國家「毀約」，數以萬億元計的紅利化為烏有。  

中國亦於 2015 年與泰國洽談克拉運河研究和投資合作，簽署了泰國克拉運河項目合作

備忘錄，打通克拉運河。船隻不必穿過馬六甲海峽，可直接從印度洋的安達曼海進入太

平洋的泰國灣。然而，當地居民擔心會使主要是伊斯蘭教徒聚居的南部帶來不穩定；建

設費用巨大，令政府需要減少其他公共開支；以及影響環境。  

 

(a)  參考以上資料，解釋中國政府在推展「一帶一路」戰略時可能會遇到的困難。      (8 分) 

 

(b)  中國要增強國力，實施「一帶一路」戰略是否比推行內需更有效？解釋你的答案。  (12 分) 
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3. 細閱以下資料：  

  

資料 A 

政府發表了大嶼山發展諮詢委員會工作報告，報告着力平衡經濟發展和保育需要，以香

港整體利益為依歸，凝聚共識。委員會認為大嶼山發展的策略性定位有四方面，包括大

珠三角地區的國際運輸、物流及貿易樞紐；大珠三角地區和亞洲的服務樞紐；大嶼山與

香港島之間中部水域的策略性增長地區和新的大都會；和自然資產寶藏。根據報告，大

嶼山發展將能為區內預計 70 萬至 100 萬居民提供 47 萬個就業機會，並將其打造成一個

能自給自足的社區，更有利區內發展。報告亦列出 14 個配合大嶼山不同地區特色的旅

遊發展計劃，既能保留當地特色並向各界推廣，亦能支持旅遊業發展。  

 

資料 B 

現時大嶼山有 70%面積劃為郊野公園，及有 8 個特殊科學價值地點。發展局局長陳茂波

帶領傳媒，考察有關大嶼山發展計劃。陳茂波到達梅窩時，守護大嶼聯盟及梅窩的居民

到場抗議，反對大嶼山發展諮詢委員會的發展建議。對於發展計劃，世界自然基金會

（WWF）認為過於側重經濟發展，缺乏具體保育大嶼山生態的措施。守護大嶼聯盟召

集人謝世傑批評，委員會的建議是為配合珠三角經濟圈發展，犧牲鄉郊文化、自然景貌

及生態環境。  

 

(a) 香港就大嶼山發展計劃這個議題，如果要在主要持份者之間達成共識，你認為有什麽障礙？  

解釋你的答案。                                                                  (8 分) 

 

(b) 「以現時而言，香港政府推動社會新發展項目時，經濟考慮應較環境保育為優先。」你是

否同意這種說法？解釋你的答案。                                                (12 分)                                                    

 

 

試卷完 

本試卷所引資料的來源，將於學友社稍後出版的《試題專輯及考試報告》內列明。  

 


